



# La Jornada

## Hidalgo

SÁBADO 17 DE ENERO DE 2026  
HIDALGO // AÑO 5  
NÚMERO 1673 // Precio 10 pesos



## Sindicalizados impiden elección

▲ Bajo el grito de ¡Hoy no se vota!, agremiados al Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo de Hidalgo (SUTSPEEH)

impidieron la votación para la elección de un nuevo líder sindical. Acusaron que la convocatoria no fue legítima. Foto Socorro Ávila / P2

Ya hay presupuesto etiquetado para el proyecto

## Cereso no se impondrá en Tasquillo: gobernador

● Ante rechazo, se hará un ejercicio de socialización: Julio Menchaca Salazar

● Existe sobre población penitenciaria y falta inversión, reconoce

● El terreno donde se construiría el centro es propiedad estatal

● Dos alcaldías del Valle del Mezquital solicitaron el proyecto

SOCORRO ÁVILA / P3

66

Aunque es más frecuente que el alumno caiga en el abuso de la hiperconectividad, también el profesorado puede ser presa, el desafío justamente para los docentes es gestionar de manera adecuada la atención en el salón de clase, encontrar un equilibrio en el uso de dispositivos ". BRENDA FLORES / P7

**Levantan paro en la UPT tras acuerdo con autoridades**

- Movilización respondió a la eliminación de prima quinquenal y cambios en tabuladores salariales
- Se acordó el inicio de una mesa el próximo lunes 19 de enero; Fragoso encabezó comitiva de diálogo
- Tras una jornada de protesta que mantuvo cerrados los accesos, se liberaron las instalaciones

NATHALI GONZÁLEZ / P4

**De Interés General**



▲ FotoEspecial

**Trump amenaza con aranceles a defensores de Groenlandia**

● La advertencia elevó la presión diplomática sobre aliados europeos; Congreso intenta reducir tensiones en Dinamarca

● Para el sábado 17 de enero están previstas protestas en toda Dinamarca contra los planes del mandatario estadounidense

● Dinamarca y Groenlandia buscan respaldo en el Capitolio, lo que podría limitar cualquier movimiento de la Casa Blanca

REDACCIÓN / P2




**La Jornada**  
Hidalgo
**Directora General**

Carmen Lira Saade

**Director Fundador**

Carlos Payán Velver

**LA JORNADA HIDALGO****Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz

Cardona Sandoval

**Subdirector Editorial**

Mauricio Antonio

Bautista García

**Director Editorial**

Jorge González Correa

**Coordinadora General**

Fabiola González Ceballos

**INTERNET**
<https://lajornadahidalgo.com/>


@JornadaHidalgo


<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>
**CONTACTO COMERCIAL**

comercial@hidalgo.jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria,  
17 de enero de 2026**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200  
Col. Revolución, Pachuca  
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.  
Primer piso, local 2.**Impresión:**Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuítláhuac No. 3353, Col.  
Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco,  
C.P. 02670, Cdmx.**Distribución:**Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuítláhuac No. 3353, Col.  
Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco,  
C.P. 02670, Cdmx.Certificado de Licitación de Título  
y Contenido, 17430 otorgado  
por la Comisión Calificadora de  
Publicaciones y Revistas Ilustradas de  
la Secretaría de Gobernación.Certificado de Reserva otorgado por  
el Instituto Nacional  
del Derecho de Autor:  
04-2020-111712383352-101**LA SEDE DEL SINDICATO PERMANECERÁ CERRADA**

# Sindicalizados impiden votación para nuevo líder del SUTSPEEH



Los trabajadores inconformes se organizaron para convocar a una asamblea preelectoral para el próximo 24 de enero

**SOCORRO ÁVILA**

Bajo el grito de ¡hoy no se vota!, agremiados al Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo de Hidalgo (SUTSPEEH) impidieron la votación para la elección de un nuevo líder sindical, denunciando que la presunta convocatoria no es legítima toda vez que no se realizó como lo marcan los estatutos.

Durante la protesta realizada en las inmediaciones del sindicato en donde se impidió el acceso para evitar un ejercicio de votación, los trabajadores inconformes se organizaron para convocar a una asamblea preelectoral

para el próximo 24 de enero.

Será cuando integren un comité electoral el cual deberá emitir la respectiva convocatoria para la postulación de planillas, misma que deberá publicarse en todos los espacios de trabajo.

Explicaron que la supuesta convocatoria para elecciones programada para ayer resultó ser ilegítima pues se dio a conocer el 31 de diciembre pasado cuando los trabajadores estaban de vacaciones, además, no hubo una correcta difusión y no se avaló mediante comité electoral.

Ante la inconformidad, la subsecretaría de Desarrollo Político de Gobierno del Estado, Bertha Miranda, acudió a dialogar con

los trabajadores quienes le entregaron un pliego petitorio en el que solicitan la no intervención en la vida sindical.

Piden a la Oficialía Mayor brindar las facilidades a los trabajadores para que el próximo 24 de enero puedan acudir a la asamblea, así como para el día que se programen las elecciones, además de mantener cerrada la sede del sindicato hasta que concluyan las elecciones.

Finalmente, explicaron que, con base en sus estatutos, no reconocen la figura de secretario general interino, por lo que los períodos de Manlio Herrera Chagoya e Israel Guarneros, no tienen validez.

## Trump amenaza con aranceles defensores de Groenlandia

### De Interés General

**REDACCIÓN**

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, sugirió el viernes que podría castigar con aranceles a los países que no respalden el control estadounidense de Groenlandia, una advertencia que elevó la presión diplomática sobre aliados europeos mientras una delegación del Congreso intentaba reducir tensiones en Dinamarca.

“Podría imponer un arancel a los países si no están de acuerdo con Groenlandia, porque necesitamos Groenlandia por razones de seguridad nacional”, indicó Trump durante un evento en la Casa Blanca sobre salud. El mandatario no dio más detalles.

Al mismo tiempo, un grupo

de senadores y representantes estadounidenses se reunieron este viernes con legisladores del Parlamento danés, mientras que para el sábado 17 de enero están previstas protestas en toda Dinamarca contra los planes de Trump.

A principios de esta semana, el mandatario de EU también amenazó con imponer aranceles de 25% a los bienes de países que comercien con Irán, aunque hasta ahora no ha llevado a cabo esa medida.

La senadora republicana por Alaska, Lisa Murkowski, veterana en asuntos del Ártico y una de las críticas más visibles en el Congreso a las ambiciones de Trump sobre Groenlandia, subrayó que la mayoría de los estadounidenses se oponen a adquirir el territorio polar.

“Groenlandia debe ser vista como nuestro aliado, no como un activo”, mencionó Murkowski a periodistas en Copenhague. “Y creo

que eso es lo que se está transmitiendo con esta delegación”.

Dinamarca y Groenlandia buscan respaldo en el Capitolio, lo que podría ayudar a limitar cualquier movimiento futuro de la Casa Blanca para presionar o amenazar a la isla, dado que los legisladores tienen control sobre el gasto federal.

**México reclama a EU por muerte de migrante**

El Consulado General de México en Atlanta (Georgia) reclamó a las autoridades estadounidenses que esclarezcan el fallecimiento de hace dos días de un inmigrante mexicano bajo custodia del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE).

A través de un comunicado, la Cancillería mexicana lamentó el fallecimiento de un connacional en un centro de procesamiento migratorio en el estado de Georgia, a la vez que anunció que está en “coordinación” con las autoridades estadounidenses para que “se esclarezcan las circunstancias del hecho”.

## 4 Temas de La mañanera

### Sheinbaum responde a EU: hay resultados contundentes

**MAURICIO BAUTISTA**

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que México ha entregado resultados contundentes en materia de seguridad y combate al narcotráfico tras el pronunciamiento del Departamento de Estado de EU. Enumeró tres logros: una reducción de 50% en las incautaciones de fentanilo en la frontera, el decomiso de cerca de 320 toneladas de drogas en el país y una disminución de 40% en los homicidios dolosos. Aseguró que en el Gabinete de Seguridad “prácticamente no duermen”. Recalcó que la cooperación bilateral debe sostenerse en “respeto mutuo y responsabilidad compartida”.

**Confían en respaldo de aliados en reforma electoral**

La reforma electoral que se enviará al Congreso aún no está definida, pero su objetivo es fortalecer la democracia, reducir costos y garantizar procesos más transparentes, aseguró Sheinbaum. Explicó que la iniciativa sigue en elaboración y que se escucharán propuestas antes de presentar un texto final. Señaló también que considera facilitar el voto de los mexicanos en el extranjero. Expresó confianza en que los partidos aliados acompañarán la iniciativa cuando llegue al Poder Legislativo.

**Más de 2 millones han registrado su celular**

El registro de teléfonos celulares avanza y hasta la mañana de este viernes sumaban 2 millones 151 mil 802 números asociados a personas físicas. Peña Merino, titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones, explicó que la medida busca reducir delitos como extorsión, fraude y secuestro virtual, al impedir el uso anónimo de chips telefónicos. Detalló que el proceso lo realizan directamente las compañías y que la información queda bajo su resguardo, no en manos del gobierno.

**Niegan expansión en el país del Tren de Aragua**

El gobierno federal negó que el grupo criminal Tren de Aragua opere o se encuentre en proceso de expansión en México. Durante la conferencia presidencial, Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, rechazó versiones que sugieren la presencia de esa organización de origen sudamericano en territorio nacional y que haya un escenario alarmante. Explicó que sí se han incrementado las detenciones principalmente en la zona centro del país.



YA HAY PRESUPUESTO ETIQUETADO PARA EL PROYECTO

# Buscan Cereso dos alcaldías; insistirán en Tasquillo: JMS

El mandatario reconoció que en la entidad existe sobre población penitenciaria, además de la falta de inversión

SOCORRO ÁVILA



*Las invitaciones vienen del Valle del Mezquital; no se saben las alcaldías*

El gobernador, Julio Menchaca Salazar, informó que ante el rechazo que ha expresado la población de Tasquillo a la construcción de un Centro de Reinserción Social (Cereso), realizarán un ejercicio de socialización, sin embargo, dos alcaldes ya han pedido que la obra se ejecute en sus municipios.

“No vamos a hacer ninguna obra en donde no se socialice adecuadamente y donde no esté de acuerdo la población” expresó el mandatario estatal tras concluir la ceremonia del 157 aniversario de la creación del estado.

El titular del Poder Ejecutivo Estatal reconoció que en la entidad existen condiciones de sobre población penitenciaria, además de la falta de inversión en este sector, “desde hace mucho tiempo no se invierte en espacios que cumplan con las especificaciones mínimas del respeto a las personas”.

Aunque no reveló cuáles son los municipios que han solicitado se

construya el Cereso en sus territorios, dijo que las invitaciones vienen del Valle del Mezquital donde a pesar de que las presidencias municipales tienen sus cárceles, existe un hacinamiento e incluso resulta imposible la división de mujeres y hombres.

De acuerdo con el mandatario, para este ejercicio fiscal existe un presupuesto etiquetado para el proyecto y el terreno donde se planea construir es propiedad de Gobierno del Estado, por ello la



▲ Julio Menchaca Salazar informó que, ante el rechazo que ha expresado la población de Tasquillo a la construcción de un Cereso, realizarán un ejercicio de socialización. Foto Socorro Ávila

propuesta de dialogar primero con los habitantes de Tasquillo.

No obstante, reiteró que, de no lograr un consenso, no habrá

imposición del proyecto, “no está dentro de la cabecera, es un espacio muy grande porque hay viveros” comentó a los medios

de comunicación, de ahí la intención de socializarlo, aunque de lo contrario, estarían buscando otra ubicación.

## Conmemoran 157 años de la creación de Hidalgo

SOCORRO ÁVILA



*La entidad es sinónimo de lucha, riqueza cultural, tradiciones profundas: Escalante*

Autoridades estatales y municipales conmemoraron este 16 de enero el aniversario 157 de Hidalgo tras haberse constituido formalmente como una entidad federativa.

En el acto solemne encabezado por el gobernador Julio Menchaca Salazar, se realizó una guardia de honor en la que estuvo presente la presidenta del Poder Judicial del Estado, Rebeca Aladro Echeverría; el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso, Andrés Velázquez Vázquez, entre otras autoridades.

El mandatario estatal reconoció la fortaleza de la población, la coordinación entre autoridades y la participación comunitaria como pilares de la transformación.

En su discurso conmemorativo, la secretaria de Salud, Vanesa Escalante Arroyo, destacó que la entidad es sinónimo de lucha, riqueza cultural, tradiciones profundas, pero sobre todo de gente trabajadora que nunca se rinde frente a cualquier adversidad.



▲ El gobernador reconoció la fortaleza de la población, la coordinación entre autoridades y la participación comunitaria como pilares. Foto Cortesía

DANIEL FRAGOSO ENCABEZÓ UNA COMITIVA DE DIÁLOGO

# Levantan paro en la UPT tras acuerdo con autoridades



La movilización respondió a la presunta eliminación de la prima quinquenal y modificaciones a los tabuladores salariales

NATHALI GONZÁLEZ

Tras una jornada de protesta este viernes que mantuvo cerrados los accesos de la Universidad Politécnica de Tulancingo (UPT), trabajadores y autoridades estatales lograron un acuerdo inicial que permitió la liberación de las instalaciones y el restablecimiento de las actividades académicas.

La movilización, encabezada por el Sindicato Único de Trabajadores de la UPT, inició como respuesta a la presunta eliminación de la prima

quinquenal y modificaciones a los tabuladores salariales.

Esta acción impidió durante las primeras horas el ingreso de la comunidad estudiantil al plantel, tras una serie de reclamos que el gremio ya había manifestado previamente a través de plataformas digitales.

El levantamiento de la protesta se concretó tras la intervención del subsecretario de Educación Media Superior y Superior, Daniel Frago-  
so, quien encabezó una comitiva de diálogo con los representantes de los trabajadores.

Tras una jornada de protesta que mantuvo cerrados los accesos de la universidad, trabajadores y autoridades lograron un acuerdo inicial que permitió la liberación de las instalaciones. Foto Nathali González

Como resultado del encuentro, se estableció la liberación de los accesos y la reanudación de las funciones administrativas y escolares en la universidad. Se acordó formalmente el inicio una mesa de diálogo programada para el próximo lunes 19 de enero.



*Se acordó el inicio una mesa de diálogo el próximo lunes 19 de enero*

En dicha reunión se abordará de manera prioritaria el respeto irrestricto a la continuidad del quinquenio y un rechazo absoluto a la reducción de las categorías y los tabuladores de sueldos actuales.

El movimiento se originó debido a lo que los trabajadores calificaron como una vulneración a sus derechos adquiridos y categorías laborales. Los manifestantes habían condicionado la apertura del plantel a una garantía plena sobre la continuidad de sus prestaciones.

# Atraso de pagos en colegio es por falta de recursos federales

NATHALI GONZÁLEZ

Tras las muestras de inconformidad del personal, la Dirección General del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Hidalgo (Cecyteh) emitió un comunicado oficial este viernes para aclarar la situación financiera respecto a las prestaciones pendientes de la base trabajadora.

La institución, encabezada por José Edmundo Ramírez Martínez, reconoció que el pago de la segunda parte del estímulo de puntualidad y asistencia y de los días económicos no disfrutados presenta un retraso debido a que el recurso federal correspondiente aún no ha sido radicado.

De acuerdo con el documento, el Colegio mantiene gestiones y comunicación permanente con las instancias federales competentes

para dar solución al compromiso a la brevedad posible. La dirección enfatizó que el bienestar de la comunidad laboral es prioridad y que se están realizando las acciones necesarias para subsanar los pagos faltantes.

El Cecyteh detalló que el personal docente y administrativo ha recibido en tiempo y forma diversas prestaciones entre diciembre de 2025 y enero de 2026, el aguinaldo 2025, pagado en dos exhibiciones (15 y 30 de diciembre).

Se cubrieron los rubros de superación académica, estímulo de antigüedad, ajuste de calendario y días de descanso obligatorios el pasado 30 de diciembre.

La prima vacacional de invierno y la segunda quincena de diciembre se liquidaron el 30 de diciembre, mientras que la primera quincena de enero se pagó el día 15.

La institución reiteró que, por el

momento, las únicas prestaciones que permanecen pendientes son el estímulo de puntualidad y asistencia, así como los días económicos no disfrutados, supeditadas a la recepción de los fondos federales.

*El personal docente y administrativo ha recibido en tiempo diversas prestaciones, reviran*

# Sindicato del Cecyteh denuncia incumplimiento de prestaciones

NATHALI GONZÁLEZ

Través de un comunicado, el Sindicato de Trabajadores del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Hidalgo (Cecyteh) manifestó su inconformidad ante el incumplimiento en el pago de prestaciones laborales que, según lo establecido, debieron depositarse el pasado 15 de enero de 2026.

En el despliegado, los trabajadores refieren que el pago de estos recursos fue comprometido formalmente por la Dirección General mediante el oficio DA/ESP/2066/2025.

Sin embargo, informan que a la fecha las percepciones no se han hecho efectivas bajo el argumento administrativo de la falta de radicación de recursos de origen federal.

El documento especifica que los conceptos adeudados corresponden al ejercicio 2025 y se desglosan en dos rubros principales:

la segunda parte del estímulo de puntualidad y asistencia y el pago de los días económicos no disfrutados durante el año anterior.

Los integrantes del sindicato señalaron que el retraso impacta la economía de los empleados,



Las percepciones no se han hecho efectivas bajo el argumento de la falta de radicación de recursos de origen federal. Foto Especial



El Colegio mantiene gestiones y comunicación permanente con las instancias federales competentes para dar solución: Edmundo Ramírez. Foto Especial



EN CONTRASTE, LOS DELITOS MUESTRAN UNA TENDENCIA A LA BAJA

# Accidentes se disparan en Arco Norte por su mal estado

Si bien la delincuencia ha disminuido en 40%, los accidentes han registrado un incremento del 94%: Centro SICT Hidalgo

NATHALI GONZÁLEZ

En el Arco Norte, mientras los delitos muestran una tendencia a la baja, los percances viales se han disparado de forma alarmante. Tal fue la conclusión durante una reunión a la que asistieron autoridades de los tres niveles, sector empresarial y la concesionaria de la vía.

Para dar seguimiento a la estrategia integral de seguridad en el Arco Norte, el secretario de Gobierno en Hidalgo, Guillermo Olivares Reyna, encabezó un encuentro con representantes de los estados de Tlaxcala, Estado de México, Morelos y Ciudad de México. A esta iniciativa, que vincula al Consejo Coordinador Empresarial y a la concesionaria de la vía, se integraron autoridades federales, legisladores y los alcaldes de la

región, entre ellos los de Tlaxcoapan, Atitalaquia, Zapotlán, Villa de Tezontepec, Emiliano Zapata y Tolcayuca.

Durante la reunión se puso sobre la mesa que mientras los delitos muestran una tendencia a la baja, los percances viales se han disparado de forma alarmante. El área de servicios técnicos del Centro SICT Hidalgo informó que, si bien la delincuencia ha disminuido en 40% en el Arco Norte, los accidentes han registrado un incremento del 94%. Esta situación se atribuye a que la vía solo ha recibido atención de corto plazo, cuando lo que requiere es una intervención profunda a mediano y largo plazo, pues las labores de bacheo no se han terminado.

Las autoridades insistieron en que es fundamental mejorar la superficie de rodamiento para prevenir siniestros, señalando que el

mal estado de la carretera es un factor determinante que se suma a la imprudencia de algunos usuarios. Al respecto, el secretario de Seguridad Pública estatal, Salvador Cruz Neri, resaltó que la entidad ha cumplido con los acuerdos establecidos, logrando reducir el robo de transporte gracias a que la policía estatal se sumó con personal operativo en todas las bajadas de la autopista. "La policía estatal y el mando coordinado de municipios está cumpliendo", aseguró el funcionario estatal.

No obstante, las cifras de siniestralidad son contundentes según la información proporcionada por el C5i de Hidalgo. Mientras que en 2024 se registraron 143 accidentes, para el año 2025 la cifra saltó a 278 hechos de tránsito, lo que representa un aumento crítico.

Cruz Neri detalló que el reporte más recurrente que llega a las líneas de emergencia es el de usuarios accidentados o con llantas ponchadas debido a la presencia de baches profundos, consolidándose como la principal queja de quienes transitan por esta importante ar-



▲Para dar seguimiento a la estrategia integral de seguridad en el Arco Norte, el secretario, Guillermo Olivares Reyna, encabezó un encuentro con representantes de Tlaxcala, Estado de México, Morelos y Ciudad de México. Foto Especial

teria vial.

Por su parte, el sector productivo manifestó su preocupación por otro factor que afecta la operatividad del Arco Norte, los constantes cierres por manifestantes. Alejandro Sánchez Ramírez, ex presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo, hizo un llamado urgente a los goberna-

dores de las cuatro entidades involucradas para que intervengan en la gestión de conflictos sociales.

Señaló que los bloqueos prolongados provocan pérdidas millonarias, especialmente en mercancías perecederas que se echan a perder debido a la parálisis de esta ruta estratégica para el comercio nacional.



PEÑA  
DEL AIRE

Una barranca ubicada a 2 mil 600 metros sobre el nivel del mar rodeada de cactáceas y flores coronada con un impresionante monolito que pareciera estar suspendido en el aire y que da nombre a este sitio



▲ Con 58 años, esta mujer de manos incansables y mirada firme ha forjado su historia al calor del comal y la olla de mole. Foto Dulce Castillo

#### SU COCINA ES UN BASTIÓN DE RESISTENCIA CULTURAL

# Del comal al corazón: Oliva García, mujer emprendedora

A las 4:30 de la mañana ya está en pie, preparando pancita, mole de olla, y una variedad de guisados tradicionales

#### DULCE CASTILLO

A la orilla de la carretera México - Laredo, en la comunidad de La gunilla municipio de San Salvador, donde el polvo se mezcla con el bullicio de los camiones y la vida corre al ritmo del comercio local, se encuentra un rincón lleno de sabor y corazón: Comida Corrida Doña Oli y Taquería. Ahí, desde las 7 de la mañana hasta pasada la medianoche, Oliva García Hernández lleva 25 años cocinando más que alimentos: cocinando sueños, familia y esperanza.

Con 58 años, esta mujer de manos incansables y mirada firme ha forjado su historia al calor del comal y la olla de mole.

Su jornada comienza antes que

por la tarde, todos cooperaban", recuerda.

#### La necesidad como punto de partida

La cocina no fue una elección romántica, sino una necesidad. "Yo fui divorciada, tengo cuatro hijos. Ellos fueron mi motivación. Quería sacarlos adelante y no tenía otra opción más que trabajar duro".

Hoy, su esfuerzo tiene frutos visibles. "Todos tienen carrera. Dos son licenciados y dos ingenieras. Esa es mi mayor satisfacción", dice con orgullo.

El camino no fue fácil. Como muchos emprendedores, comenzó con días en los que solo vendía 100 o 200 pesos. "Pero no me desanimaba. Me decía: 'Hoy no estuve bien, pero mañana puede mejorar'. Y así fue. Poco a poco, la gente fue llegando".

Sin formación culinaria formal, Doña Oli se convirtió en su propia maestra. "Para aprender de taquería me fui a Ixmiquilpan. Me sentaba a comer, a observar cómo se preparaban los tacos. Ahí fui

agarrando ideas".

Además de tacos y guisados, su cocina resalta por platillos típicos de la región: quesadillas de flor de calabaza, huitlacoche, quelites, tlacoyos rellenos de frijol con pata de borrego y mole de olla. "Que no se pierdan esas tradiciones. Ahora los jóvenes prefieren comprar todo hecho, pero es tan bonito hacer tus propios guisos".

#### Tradición que no se rinde y se saborea

Con una jornada que va de 7:00 a.m. hasta la medianoche, Doña Oli reconoce el cansancio, pero también la enorme recompensa emocional.

"Sí es cansado, pero la satisfacción más grande es ver a mis hijos realizados. Eso lo vale todo".

Además, ella no solo cocina: siembra maíz, cosecha quelites y lleva su masa a moler personalmente. "Yo pongo mi nixtamal. Hago todo desde cero. Eso se siente en el sabor".

Su cocina es un bastión de resistencia cultural. "Cada quien tiene

su sazón. Cuando te dicen 'qué rico está esto', es como una caricia al alma".

#### Un ejemplo vivo de emprendimiento femenino

Doña Oli no solo es cocinera. Es emprendedora, jefa, madre y símbolo de resiliencia. Su historia demuestra que las mujeres pueden levantar negocios exitosos desde la necesidad, sin capital ni conocimiento previo, pero con mucho amor, esfuerzo y constancia.

"Si me preguntan si volvería a elegir esta profesión, claro que sí. Es bonita y muy socorrida. Me ha dado todo".

Hoy, Comida Corrida Doña Oli y Taquería no solo es un negocio, es un punto de encuentro, una referencia culinaria, y sobre todo, un recordatorio de que con trabajo, fe y sazón, se puede salir adelante.

"Mi orgullo son mis hijos. Ellos fueron mi motor, y la cocina mi camino. Ahora, cada cliente que viene, cada platillo que sirvo, lleva un pedacito de mi historia", señala Doña Oli.



LA EVASIÓN OCURRIÓ EL PASADO 14 DE ENERO

# Investiga PGJEH fuga de un reo en Actopan



El procurador descartó que el interno se fugara saliendo por la puerta principal del penal como trascendió en días pasados

## SOCORRO ÁVILA

La Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJEH) confirmó que se realizan las investigaciones pertinentes luego de la fuga de un reo del Centro de Readaptación Social de Actopan el pasado 14 de enero.

De acuerdo con el encargado del despacho de la Procuraduría, Francisco Fernández Hasbun, actualmente se encuentran en la etapa de investigación que incluye la realización de entrevistas al personal del penal, además de la revisión a las cámaras de seguridad que se tienen al interior.

Aseguró que en caso de encontrarse que hubo otra persona implicada para la fuga del recluso, se buscará sancionar penalmente, independientemente de si se trata de un custodio.

Por el momento, descartó que esa persona se fugara saliendo por la puerta principal del penal como trascendió en días pasados, "sería irrespetuoso determinar hasta que se tengan los peritajes necesarios" expresó.

Al respecto, el gobernador Julio Menchaca Salazar refirió que tras darse a conocer lo ocurrido, desde el pasado jueves se comunicó con el titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado, Salvador Cruz

◀ Francisco Fernández Hasbun explicó que actualmente se encuentran en la etapa de investigación que incluye la realización de entrevistas al personal del penal. Foto Especial

Neri a quien le solicitó reforzar las medidas.

"Son de los descuidos que no debe de tolerar... ya tomó las medidas internas para asegurarnos de que esto no suceda", mencionó a medios de comunicación tras la conclusión de la conmemoración por el 157 aniversario del Estado de Hidalgo.



*El gobernador Julio Menchaca aclaró que se trata de un perfil de baja peligrosidad*

Además, aclaró que se trata de un perfil de baja peligrosidad, "pero de todos modos no podemos permitir que esto suceda" reiteró el mandatario.

Cabe recordar que fue el pasado miércoles por la tarde que se informó de la fuga del interno quien presuntamente aprovechó la hora de visita familiar para salir sin que ninguna autoridad se pudiera dar cuenta, hasta el final del día tras el pase de lista formal en el penal.

## APUNTES

### El doble filo de la hiperconectividad en el aula

#### BRENDA FLORES

**C**UANDO SE TIENE un estado de conexión constante e intenso entre personas, dispositivos y sistemas a través de redes digitales se genera hiperconectividad, un fenómeno que, si bien ofrece acceso inmediato a comunicación e información, también genera sobrecarga de estímulos.

**ES UNA REALIDAD** que vivimos en una sociedad hiperconectada, como dato revelador, a finales de 2025 tres cuartas partes de la población mundial usan internet (74%), equivalente a 6 mil millones de personas, la mayoría se conecta en dispositivos móviles y se utiliza principalmente para entretenimiento, información, trabajo y educación.

**QUIENES LABORAMOS** EN el rubro educativo, convivimos con el uso de dispositivos electrónicos todo el tiempo, su regulación y uso en el aula va en función del objetivo de aprendizaje y de la propia dinámica de la clase, pero no es

sencillo garantizar que se cumpla con la función formativa deseada.

**LAS GENERACIONES QUE** actualmente cursan el nivel superior son natos digitales y el uso de dispositivos es prácticamente elemental para su día a día, donde el aula no es la excepción y aunque hay quienes realizan un uso responsable, también existe otro segmento que sobrepasa la hiperconectividad.

**EN EL SALÓN** se integran una serie de recursos que enriquecen y dinamizan la forma de aprender, la hiperconectividad bien entendida provee acceso a herramientas colaborativas, información al instante, facilita la comunicación, reduce brechas y una de sus máximas virtudes es que se puede democratizar el conocimiento adaptándose a ritmos individuales y explorando contenidos más allá del currículo tradicional.

**PERO QUÉ PASA** cuando se genera un efecto contrario, pues aparece la distracción, el abuso de estímulos provoca estrés, ansiedad o fatiga mental, en otros casos provoca la

## Camiones circulan fuera de horario en Pachuca: regidora

#### REDACCIÓN

Ante el creciente número de vehículos de carga pesada que circulan fuera de los horarios permitidos en Pachuca, la regidora Nadia Reyna Camacho exhortó a la Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito Municipal a reforzar la vigilancia y aplicación del Reglamento de Tránsito.

Durante la trigésima tercera sesión ordinaria del ayuntamiento de Pachuca, la regidora advirtió que esta práctica se ha vuelto recurrente y provoca embotellamientos severos en distintos puntos de la ciudad, situación que se ha agravado por los cortes viales derivados de las obras públicas en curso. El resultado, señaló, es un impacto directo en la movilidad de las familias, el comercio local y el ánimo ciudadano.

Reyna Camacho recordó que el artículo 34 del Reglamento de Tránsito y Vialidad Municipal establece horarios específicos —de 22:00 a 06:00

horas— para maniobras de carga y descarga en unidades menores a 3.5 toneladas, además de exigir permisos especiales para vehículos de mayor capacidad. El incumplimiento de estas disposiciones, subrayó, ha incrementado la presencia de unidades pesadas en horas críticas del día, afectando la seguridad vial y la fluidez del tránsito urbano.

Asimismo, destacó el impacto ambiental que genera la circulación prolongada de vehículos de carga dentro de zonas urbanas, al aumentar las emisiones contaminantes y deteriorar la calidad del aire.

En su mensaje, la regidora enfatizó que el objetivo no es "sancionar por sancionar", sino garantizar que la actividad logística se realice con responsabilidad y en armonía con la vida cotidiana de la ciudad.

Por ello, llamó a las autoridades a vigilar con mayor rigor el cumplimiento de los horarios y permisos establecidos, y a las empresas transportistas y operadores a sumarse al esfuerzo institucional para mejorar la movilidad y la convivencia urbana.



▲ Nadia Reyna Camacho llama a reforzar vigilancia para evitar embotellamientos en la capital del estado.  
Foto Especial

caída del rendimiento académico y en el plano personal es común que impacte en la socialización y ambiente áulico ante la presencia de aislamiento.

**AUNQUE ES MÁS** frecuente que el alumno caiga en el abuso de la hiperconectividad, también el profesorado puede ser presa, el desafío justamente para los docentes es gestionar de manera adecuada la atención en el salón de clase, encontrar un equilibrio en el uso de dispositivos y lo más relevante es identificar plenamente el objetivo académico.

**LA PLANEACIÓN CURRICULAR** es clave para la integración de hiperconectividad en clase donde la tecnología sea una estrategia para alcanzar aprendizaje significativo y generar pensamiento crítico, que se use de manera consciente y con límites, pero lo más importante para no caer en un extremo es la desconexión, es muy sano tener pausas que nos obliguen a respirar de la tecnología, a buscar espacios y actividades para la interacción cara a cara, esto fortalece los lazos entre personas y la comunidad.

## El Reloj

Con eso que  
Tasquillo tiene  
más turismo  
que Cancún.

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

EN 2024 VIAJARON 2.1 MILLONES; EN 2025, 1.8 MILLONES

# Cae 11.6% afluencia de pasajeros en el Tuzobús



La capital hidalguense se posiciona entre las tres ciudades del país con mayor reducción en el uso de transporte urbano

NATHALI GONZÁLEZ

El sistema de transporte masivo de Pachuca registró una de las bajas más pronunciadas en el país durante el cierre del año pasado. De acuerdo con la Estadística de Transporte Urbano de

Pasajeros (ETUP), publicada por el Inegi este viernes, el número de usuarios del Tuzobús —incluyendo ruta troncal y alimentadoras— presentó una caída del 11.6% en su variación anual al mes de noviembre de 2025.

Con este indicador, la capital hidalguense se posiciona entre

las tres principales zonas metropolitanas del país con mayor reducción en el uso de transporte urbano, compartiendo la tendencia negativa con Chihuahua (7.8%) y Acapulco de Juárez (6.1%). Este panorama contrasta con ciudades como Querétaro y Puebla, donde el número de pasajeros creció 17.2 y 3.6%, respectivamente.

Las cifras oficiales detallan que, en noviembre pasado, el Tuzobús trasladó a 1.8 millones de personas, una cifra significa-

ivamente menor a los 2.1 millones de usuarios registrados en el mismo periodo de 2024.

Además del descenso en el número de pasajeros, el reporte técnico señala que el trayecto cubierto por el sistema también experimentó una disminución del 22.1% a tasa anual, lo que refleja una reducción en la operación o frecuencia de los recorridos durante el periodo evaluado.

Ante los retos que presenta el sistema, el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, anunció el año pasado una inversión para mejorar el servicio. Se espera que durante los primeros meses de este 2026 comiencen a circular 80 nuevas unidades.

De este parque vehicular, se tiene proyectado que más de la mitad se destine a fortalecer la ruta troncal, con el objetivo de optimizar los tiempos de espera y recuperar la confianza de la ciudadanía en el sistema de transporte masivo de la capital.

## CIRCO SÓNICO

10 años de Blackstar (y sin Bowie) -una digresión-

JUAN CARLOS HIDALGO

**E**L 10 DE enero de 2016 fue un domingo; uno que quedaría marcado para la historia como el día en que David Bowie murió (aunque tal vez el deceso en realidad fuera de David Jones, el hombre). Ya entonces era un universo estético en sí mismo... un artista total que influyó de forma decisiva en la cultura y el arte de los siglos XX y XXI.

**EN OTRA DE** sus jugadas maestras, apenas dos días antes había publicado *Blackstar* -representado con un símbolo-, su álbum número 26 y que salía al mundo coincidiendo con su cumpleaños 69.

**EN 2016, BOWIE** era muy consciente de las proporciones de su legado, pero en enero de un año antes -el 7 para ser más precisos- comenzó a gestar, junto a Toni Visconti, el que sería su testamento musical.

**NO SE TRATA** de un álbum de rock en estricto sentido... son siete canciones de una música sinuosa e influenciada por un free jazz de tintes lóbregos; los temas poseen cierta aspereza que contrasta con un halo de art pop que lo recorre de principio a fin.

**SE TRATA DE** una obra muy reflexiva, concebida por un artista que sabía que su tarea ya estaba hecha y que restaba soltar una serie de mensajes crípticos que sólo el tiempo permitiría que fueran interpretados en su

verdadera dimensión.

**ES UN DISCO** notable que suele brotar en la memoria y hacer que se regrese a él en innumerables ocasiones; sobre todo por "I Can't Give Everything Away"-un cierre totalmente simbólico- y "Lazarus"-con su implicación mística-.

**EN UN GUIÑO** cuántico han pasado 10 años de su aparición y, en realidad, parece un instante... hoy nos sigue increpando con la energía primigenia y pura de su envío inicial.

**UNA Y OTRA** vez regreso a *Blackstar* y siempre pienso en David Bowie trabajando en un estudio neoyorquino... ¿qué deseaba probar? ¿qué sentido tenía el que sin duda sería su último disco? El músico sabía que el cáncer de hígado que padecía estaba muy avanzado.

**HOY MISMO LEO** una entrevista con Charles Bukowski que forma parte del libro *La matemática del aliento y la ruta* y me parece que allí aparece una posible explicación a los afanes del último Bowie; cuando le preguntan a "El viejo indecente" acerca de la fama, responde: "Lo único que le importa a un escritor es la siguiente frase que va a escribir. Todo lo anterior no importa una mierda. Si no puedes escribir la siguiente frase, estás muerto. No existe más que la siguiente frase, esta frase que está llegando a medida que la máquina gira, ahí está la magia, ahí está el fragor, ahí está la belleza. Es lo único

que vence a la muerte. La siguiente frase..."

**IMAGINO A BOWIE** movido por la siguiente estrofa de una canción... por el sucesivo paseo musical, por su siguiente frase musical... sólo una frase... sin tener en cuenta al tiempo y el espacio... la siguiente frase, el siguiente movimiento...

**VUELVE A SONAR** *Blackstar* -el tema epónimo y "Sue (Or In A Season Of Crime)" incluidos- y tenemos delante a un Bowie encarando al destino manifiesto... suena a un artista movido por seguir creado para la eternidad... Ziggy Stardust y El duque blanco habían cumplido ya suficientemente con su misión... regresamos a "Dollar Days" y el disco se hace inmenso.

**EN PLENO 2026**, David Bowie sigue siendo un paradigma multipolar... un caleidoscopio estético potenciado, es por ello por lo que las palabras de la periodista Mar Padilla resuenan en mi mente: "En sus sucesivas vidas y obras, Bowie abordó la fragilidad del ser y los retazos que lo identifican como tal, representando al adolescente, al loco, al fantasma, al asceta degenerado, al androide, al adicto, al padre, al amigo, al hermano, al humano. Abrió infinitud de puertas. "Para mí, para ti. Para nosotros", escribió la periodista británica Suzanne Moore en *The Guardian*. "Nos lo dio todo. Nos dio ideas, ideas por encima de nuestra condición. Todas las ideas y una en concreto. Sobre la vida. La idea estelar de que nos podemos crear a nosotros mismos, quienes queríamos que seamos".

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo

@JornadaHidalgo

COLUMNA

Apuntes  
Brenda Flores

SÁBADO 17 DE ENERO DE 2026

